



Revista Actividad Física y Ciencias
Año 2018, Edición Especial "Mujer y Deporte"

ÍNDICE

Presentación

Fidias G. Arias..... 7

A modo de editorial

Rosa López de D'Amico..... 9-22

Artículos de investigación

Liderazgo deportivo de la mujer. Una visión crítica
Women sport leadership. A critical vision

Robert Durán y Rosa López de D'Amico..... 23-40

Participación de la mujer en deportes de alta competencia
Women's participation in elite sport

Carlos Fuentes y Rosa López de D'Amico..... 41-56

El arbitraje: una mirada femenil en el fútbol venezolano
Referring: a female view in venezuelan football

Yolimar Loroima y Rosa López de D'Amico..... 57-72

Mujeres deportistas venezolanas: una corona de otro renglón
Venezuelan sport women: a crown from another line

Josil Murillo de Beteta..... 73-82

Coromoto Chacón: ícono de la gimnasia venezolana. Una microbiografía
Coromoto Chacón: icon of Venezuelan gymnastics. A microbiography

Fidias Arias y Nelson Plaza Castillo..... 83-90

Androcentrismo y deporte en el constructo de un acontecimiento histórico global
Androcentrism and sport in the construction of a global historical event

Alixon Reyes..... 91-126

La mujer venezolana en el fútbol femenino
Venezuelan women in female football

Lesbia Verenzuela y Rosa López de D'Amico..... 127-138

Presentación

A propósito de la diferencia entre sexo y género

En esta ocasión “*paso el testigo*” a la Dra. Rosa López de D’Amico quien, por su destacada trayectoria en la investigación sobre género, asume la Coordinación Editorial de esta primera edición especial dedicada al tema “Mujer y Deporte”. En virtud de ello, Rosa tuvo la responsabilidad de escribir el Editorial para este número extraordinario y de participar en algunas de las investigaciones que aquí se publican. Esto me permitió desprenderme temporalmente de mi función de editor y darme la oportunidad y privilegio de actuar como coautor del artículo escrito en homenaje a la gran gimnasta venezolana Coromoto Chacón.

Además de esta microbiografía, en la presente publicación se destacan artículos sobre el liderazgo deportivo en la mujer, androcentrismo y deporte, la mujer en el deporte de alto rendimiento y específicamente en fútbol, mujeres venezolanas en el deporte y la mujer como árbitra.

No quiero culminar esta breve presentación sin antes precisar la diferencia entre los conceptos de sexo y género, los cuales, en algunas ocasiones, generan confusiones en tesisistas e investigadores del área de Educación Física y Deportes. En este sentido, la extensa literatura especializada e instituciones como la Organización Mundial de la Salud (OMS), han distinguido claramente ambos términos, reservando el vocablo sexo para referirse a las características biológicas, anatómicas y fisiológicas, disímiles y particulares en la hembra y en el varón. Es decir, se nace siendo mujer, u hombre.

Mientras que el género está determinado por el ambiente y la cultura, manifestándose en el comportamiento y rol que se aprende y se asume ante la sociedad. Dicho rol puede ser el de género femenino, más asociado a las costumbres que las sociedades aceptan en la mujer, como su vestimenta característica y la estética en su apariencia; o de género masculino, vinculado a conductas que la comunidad acepta y exige en el hombre, como la realización de “trabajos pesados” propios de la masculinidad.

Para concluir, una vez más felicito la excelente labor del equipo editorial de la Revista “Actividad Física y Ciencias” y a los autores por sus importantes aportes a la línea de investigación sobre “Mujer y Deporte”.

Fidias G. Arias

Maracay, 27 de octubre de 2018